



Boletín de Prensa Internacional

24 a 31 de julio de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 139046

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, se celebró en Santiago la XII Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre Chile y Perú.

En materia regional, el viceministro de Defensa Social de Bolivia, Jaime Mamani, informó que su país es tránsito y puente aéreo de droga peruana hacia Brasil, Paraguay y Argentina, por lo que la lucha contra el narcotráfico se da en el marco de la cooperación y articulación de esfuerzos en reuniones bilaterales. Para combatir este delito, Bolivia ha sostenido reuniones de cooperación con distintos países, entre ellos Chile.

En el ámbito financiero regional, se aprobó en Colombia la Declaración de Cartagena de Indias durante la primera Cumbre Ministerial de Latinoamérica y el Caribe para una Tributación Global. Con este acuerdo se crea la Plataforma Regional de Cooperación Tributaria para América Latina y el Caribe.

Contenido

24 a 31 de julio de 2023.....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. Embajador Patricio Powell coordinó la VI ronda de Consultas Políticas con embajadora de Filipinas	2
1.2. Subsecretaria Gloria de la Fuente preside la XII Reunión de Consultas Políticas con Perú	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. Representante Especial de EE.UU. para Afganistán se reunirá con representantes talibanes	3
1.2. Diez candidatos competirán por presidencia de Panamá en 2024	3
1.3. Bolivia es puente aéreo para tránsito de droga peruana y se fortalecerá el trabajo bilateral.....	4

2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	En medio de críticas, Reino Unido da luz verde a la perforación en el Mar del Norte en búsqueda de petróleo y gas	4
2.2.	Banco Central Europeo eleva los tipos de interés hasta el 4,25 por ciento	5
2.3.	Más del 60 % de las empresas japonesas utilizan o estudian adoptar una IA generativa	5
3.	Medio Oriente/África.....	5
3.1.	República Centroafricana celebra un referéndum constitucional impulsado por el presidente y boicoteado por la oposición	5
3.2.	El líder opositor israelí exige aplazar 18 meses la reforma judicial como condición a negociarla con el Gobierno	6
4.	Organismos Internacionales.....	6
4.1.	Nace una plataforma de cooperación fiscal para América Latina	6

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. Embajador Patricio Powell coordinó la VI ronda de Consultas Políticas con embajadora de Filipinas

El director de la División Asia-Pacífico del Ministerio de Relaciones Exteriores, Embajador Patricio Powell, sostuvo un encuentro con la embajadora de Filipinas en Chile, Celeste Vinzon-Balatbat, donde conversaron sobre la VI ronda de consultas políticas que sostendrán nuestros países el mes de agosto. En la oportunidad, la embajadora entregó una donación del Gobierno de Filipinas, parte de la cooperación permanente sobre la gestión y reducción del riesgo de desastres, a la luz de los recientes acontecimientos vividos en las zonas centro y sur de nuestro país.

Ambos países integran el denominado Cinturón de Fuego del Pacífico y son vulnerables a los desastres naturales.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 26-07-2023

1.2. Subsecretaria Gloria de la Fuente preside la XII Reunión de Consultas Políticas con Perú

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Gloria de la Fuente, y el viceministro de Relaciones Exteriores de Perú, Ignacio Higuera, encabezaron en Santiago, la XII Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre Chile y Perú.

En la reunión, las autoridades pasaron revista a los principales temas que componen la relación bilateral, tales como los asuntos de defensa y seguridad; culturales y académicos; cooperación y prioridades en el campo multilateral, entre las que cabe destacar cambio climático, océanos, antártica e integración regional.

Asimismo, abordaron los preparativos del V Gabinete Binacional que se desarrollará en 2024 en Perú y la XII reunión del Comité de Integración y Desarrollo Fronterizo, que tendrá lugar en Tacna en noviembre próximo.

De manera destacada también se dio seguimiento a las materias sobre asuntos consulares y migratorios en la reunión sostenida por ambos el 22 de mayo pasado, en Lima.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 27-07-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. Representante Especial de EE.UU. para Afganistán se reunirá con representantes talibanes

El representante especial de Estados Unidos para Afganistán, Thomas West, y la enviada especial para mujeres, niñas y derechos humanos afganos, Rina Amiri, se encuentran en una gira de trabajo del 26 al 31 de julio en Astaná, Kazajistán y Doha, Qatar. Mientras estén en Astaná, se reunirán con funcionarios de Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán para una sesión especial sobre Afganistán. También tendrán un encuentro con miembros de la sociedad civil enfocados en promover el empoderamiento económico de las mujeres en Afganistán y Kazajistán. En Doha, se reunirán con una delegación de representantes talibanes y funcionarios de ministerios afganos clave para discutir intereses críticos en Afganistán. Los temas prioritarios incluirán el apoyo humanitario para el pueblo afgano, la estabilización económica, el trato justo y digno de todos los afganos, incluidas las mujeres y las niñas, los problemas de seguridad, entre otros. Al respecto, el portavoz del Departamento de Estado de Estados Unidos, Vedant Patel, afirmó que estas reuniones no buscan dar ningún tipo de legitimidad o reconocimiento hacia la postura de los talibanes.

Fuente: [U.S. Department of State](#) 27-07-2023

1.2. Diez candidatos competirán por presidencia de Panamá en 2024

Diez candidatos buscarán la presidencia de Panamá en las elecciones previstas en mayo de 2024, tras concluir este domingo (30.07.2023) el proceso para escoger a los últimos aspirantes, informó el Tribunal Electoral del país centroamericano.

Los últimos cuatro candidatos en superar los trámites son el abogado y periodista Ricardo Lombana (centroderecha); la diputada oficialista Zulay Rodríguez (Partido Revolucionario Democrático, socialdemócrata); la maestra izquierdista Maribel Gordón y el exministro de Comercio (2014-2015) Melitón Arrocha (centroderecha). También aspiran a la silla presidencial los exmandatarios Ricardo Martinelli (derecha) y Martín Torrijos (centroderecha); el actual vicepresidente, José Gabriel Carrizo (socialdemócrata); el ex canciller durante el gobierno de Martinelli Rómulo Roux (derecha) y el exalcalde capitalino José Isabel Blandón (centroderecha).

La hipotética candidatura de Martinelli provocó que varios candidatos hayan iniciado conversaciones para formar una alianza que impida que el expresidente pueda volver a gobernar.

En estos comicios, se elegirá al sustituto del actual gobernante, Laurentino Cortizo, en un proceso electoral donde no está permitida la reelección presidencial inmediata.

Además, se renovará la Asamblea de diputados y las distintas autoridades locales.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 31-07-2023

1.3. Bolivia es puente aéreo para tránsito de droga peruana y se fortalecerá el trabajo bilateral

Bolivia es país tránsito y puente aéreo de droga peruana hacia Brasil, Paraguay y Argentina, por lo que la lucha contra el narcotráfico se da en el marco de la cooperación y articulación de esfuerzos en reuniones bilaterales como la próxima cita con Argentina, informó el viceministro de Defensa Social, Jaime Mamani.

Según información oficial la droga peruana es embarcada en aeronaves en el Vraem, Pichis y Palcazu con rumbo a Bolivia, donde es acopiada para su posterior traslado. «Acopian sustancias controladas en pistas clandestinas, se reabastecen de combustible para luego continuar su ruta hacia Paraguay, Brasil o Argentina», explicó en Bolivia Tv.

Ante esta situación «se ha hecho mayor énfasis en la cooperación bilateral, realizando comisiones mixtas, lo que se ha realizado con todos los países», aseguró e informó que la lucha contra este flagelo se la debe realizar de forma coordinada, «entendiendo que ningún país de manera aislada, por más que cuente con todos los medios logísticos, ha podido hacer frente al narcotráfico».

Bolivia nacionalizó la lucha contra el narcotráfico y afianza la coordinación bilateral e intensifica los operativos para hacer frente a este ilícito.

La próxima reunión antidroga será con Argentina, mientras que en el último tiempo ya se realizaron citas con países como Chile para planificar operativos. También avanzar en la cooperación judicial, el intercambio de información sobre personas involucradas en casos de narcotráfico o ciudadanos vinculados o con antecedentes con el fin de facilitar investigaciones y la desarticulación de bandas criminales.

Entre 2021 y 2022, Bolivia ejecutó acciones bilaterales con Perú, Argentina, Paraguay, Chile, Brasil y Colombia en los pasos fronterizos. Por vías terrestre, fluvial, lacustre y aérea.

Fuente: [La Razón](#) 30-07-2013

2. Europa/Asia

2.1. En medio de críticas, Reino Unido da luz verde a la perforación en el Mar del Norte en búsqueda de petróleo y gas

El gobierno del Reino Unido ha anunciado planes para permitir una gran expansión de la perforación de petróleo y gas en el Mar del Norte en un movimiento que los activistas ambientales han descrito como una “bola de demolición” a los compromisos climáticos del país.

El primer ministro Rishi Sunak dijo que esperaba que los planes proporcionaran al Reino Unido energía de origen nacional mientras hace la transición a una economía neta cero para 2050.

También anunció planes para construir dos nuevos sitios de captura y almacenamiento de carbono en el Mar del Norte, que se completarán para 2030, lo que elevaría el total del país a cuatro.

El anuncio de Sunak pone a su gobierno conservador en desacuerdo con el opositor Partido Laborista, que ha pedido la prohibición de todos los nuevos proyectos de petróleo y gas en el Mar del Norte y la canalización de nuevas inversiones en la industria de energía renovable del país. Sunak y sus ministros han acusado a los laboristas de hacer que el Reino Unido dependa más de los recursos extranjeros si sigue adelante con la prohibición de nuevos proyectos en el Mar del Norte. El laborismo dice que invertiría mucho en fuentes renovables como la eólica y también en energía nuclear, lo que reduciría las facturas y haría que los suministros fueran más seguros y sostenibles.

Fuente: [The Guardian](#) 31-07-2023

2.2. Banco Central Europeo eleva los tipos de interés hasta el 4,25 por ciento

El Banco Central Europeo decidió este jueves (27.7.2023) subir sus tipos de interés de referencia en un cuarto de punto porcentual, hasta el 4,25 por ciento.

Tras la reunión del Consejo de Gobierno, el BCE informó de que también incrementa en 25 puntos básicos la facilidad de crédito, a la que presta a los bancos a un día, hasta el 4,50 por ciento, y la facilidad de depósito, a la que remunera el exceso de reservas a un día, hasta el 3,75 por ciento.

La entidad monetaria prevé que "la inflación continuará descendiendo durante el resto del año, pero se mantendrá por encima del objetivo durante un período prolongado" y observa que, aunque "algunos indicadores muestran signos de moderación, la inflación subyacente se mantiene en niveles, en general, elevados".

El BCE considera que las anteriores subidas de los tipos de interés siguen transmitiéndose con fuerza y llegan a la economía, porque endeudarse es más caro y más difícil, ya que las condiciones de financiación han vuelto a endurecerse y frenan cada vez más la demanda. Este es un factor importante para que la inflación vuelva al objetivo.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 27-07-2023

2.3. Más del 60 % de las empresas japonesas utilizan o estudian adoptar una IA generativa

En una encuesta realizada por Teikoku Databank a empresas japonesas sobre el uso de programas de IA generativa, el 9,1 % afirmó que ya había adoptado esta tecnología en sus operaciones. El total de empresas que contestó que la estaba utilizando o considerando su uso superó el 60 %, aunque un 52,0 % corresponde a aquellas que están estudiando su adopción. De hecho, un desglose de las que están considerando su uso muestra que el 14,2 % estaba considerando su uso en concreto y el 37,8 % aún no tiene claro cómo servirse de esta tecnología, lo que sugiere que la situación se encuentra aún en estado de tanteo.

El 17,7 % confesó que no tiene intención de utilizarla, el 5,6 % que "no está autorizado su uso en el trabajo", el 4,3 % contestó que no lo sabía y el 11,4 % que no entiende cómo se usa.

Cuando se preguntó a las empresas que utilizan o están considerando utilizar IA generativa sobre el tipo de sistema que han utilizado o les gustaría utilizar (respuestas múltiples), el porcentaje más alto (93,1 %) correspondió a "tipos integrales" que generan texto y código, como ChatGPT, seguido de la "generación de imágenes" (14,3 %) y la "generación de voz, música y vídeo" (7,4 %).

Fuente: [Nippon](#) 31-07-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. República Centroafricana celebra un referéndum constitucional impulsado por el presidente y boicoteado por la oposición

La República Centroafricana celebró este domingo un referéndum constitucional que podría permitir al presidente, Faustin-Archange Touadéra, optar por un tercer mandato presidencial. El referéndum se ha enfrentado a críticas por parte de la oposición, que considera que Touadéra busca mantenerse en el poder mediante un "golpe institucional". Asimismo, el borrador de la Constitución contempla la prohibición a personas con doble nacionalidad a concurrir a las elecciones presidenciales.

En septiembre de 2020, la presidenta del Tribunal Constitucional, Danièle Darlan, afirmó que el referéndum era ilegal, por la cláusula que retira el límite del número de mandatos presidenciales,

actualmente fijado en dos. Dos años después, Darlan anunció que la comisión creada para redactar las reformas quedaba suspendida tras determinar que los decretos del presidente para crearla eran igualmente "inconstitucionales". Ante esta situación, se han originado protestas en las últimas semanas contra los planes de cambios en la Constitución. El Bloque Republicano para la Defensa de la Constitución (BRDC) ha optado por un boicot, con el argumento de que no confía en que la votación vaya a ser limpia.

Por su parte, la relatora independiente de la situación de Derechos Humanos en RFC, Yao Agbetse, indicó que el Estado centroafricano debe usar todos los medios posibles para garantizar que el referéndum no derive en más violaciones de los Derechos Humanos".

Fuente: [Europa press](#) 31-07-2023

3.2. El líder opositor israelí exige aplazar 18 meses la reforma judicial como condición a negociarla con el Gobierno

El líder de la oposición israelí y ex primer ministro de Israel, Yair Lapid, dijo que sólo negociará con el Gobierno la reforma judicial si el primer ministro, Benjamin Netanyahu, acepta aplazar 18 meses cualquier propuesta de legislación al respecto. La primera ley relativa a la reforma, "cláusula de sensatez", impide a los tribunales examinar cualquier decisión del Gobierno siempre que perciban que atenta con el sentido común. Lapid reconoce que hasta el momento resulta imposible matizar un detalle sobre dicha cláusula, que sí capacitaría a los tribunales para examinar cuestiones de este tipo, porque haría falta para ello una mayoría cualificada de dos tercios en el Parlamento. Por su parte, el Gobierno israelí espera una posible reacción del Tribunal Supremo, que podría decidir actuar por su cuenta para anular esta ley, algo que no tendría precedentes en la historia de Israel. Tras la aprobación legislativa de la "cláusula de sensatez", miles de manifestantes protestaron este sábado en contra de implementar la reforma judicial. Las manifestaciones tienen lugar en todo el país y han sido apoyadas por diferentes estratos políticos y sociales. Ante esto, Netanyahu declaró que considera que la reforma es necesaria para equilibrar los poderes del Estado. Los opositores, en cambio, temen la democracia se debilite.

Fuente: [Europa press](#) 31-07-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. Nace una plataforma de cooperación fiscal para América Latina

Ministros de Hacienda, Economía y Finanzas y funcionarios de 16 países firmaron una declaración conjunta para construir la Plataforma Regional de Cooperación Tributaria para América Latina y el Caribe la cual tiene por objetivo fomentar el diálogo y el intercambio de conocimientos para diseñar políticas fiscales. El objetivo común es compartir experiencias, establecer posiciones comunes y encontrar soluciones no vinculantes para elaborar políticas tributarias nacionales y regionales. De acuerdo con el texto, "las políticas deberán ser incluyentes, equitativas y sostenibles". Colombia presidirá el mecanismo de cooperación temporalmente y la Secretaría Técnica estará a cargo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

Fuentes: [ONU](#) 27-07-2023